

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 19 (1911)
Heft: 1

Rubrik: Petite chronique et bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 15.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Conservez-moi, je vous prie, une place dans votre cœur, et agréez les assurances de ma haute considération et de mon sincère attachement.

F.-C. DE LA HARPE.

Quel rôle que celui des puissants de l'Europe, comparés aux héros de Missolonghi !

PETITE CHRONIQUE ET BIBLIOGRAPHIE

* Le **Calendrier héraldique vaudois** publié par M. Fréd.-Th. Dubois (Payot & C^{ie}, éditeurs) a dès longtemps conquis sa place chez tous les amis du passé. Celui de 1911 qui vient de paraître porte sur sa couverture un des vitraux de l'Hôtel-de-Ville de Lausanne avec le banneret de la Cité. Nous trouvons ensuite les armes de Pierre de la Tour, bailli de Vaud en 1291, et de François de Montfalcon, évêque de Lausanne en 1347-54. Ces deux planches sont composées dans le style de l'époque où le titulaire était en fonction. Puis viennent les armes des sires de Montagny dessinées d'après une pierre tombale du xiv^e siècle. Cette composition ainsi que les deux précédentes est due à l'héraldiste distingué qu'est M. Th. Cornaz. M. Ernest Corveon reproduit une fresque du xvi^e siècle portant les armes de l'évêché de Lausanne et retrouvée à la Cathédrale. Puis nous trouvons les armes des bailliages d'Orbe-Echallens et de Grandson tirées de la carte des Etats de Berne gravée en 1578 par Schepf. La planche centrale du calendrier reproduit une superbe composition due à ce même Schepf et représentant les armes de la République de Berne, souveraine du Pays de Vaud. Le calendrier nous donne cette année les armes d'un président de la Confédération suisse qui était vaudois : Constant Fornerod, composition originale de M. F. Bovard. Nous trouvons encore les armes du village de Chenaux, des communes des Planches et du Châtelard, dessinées par M. le prof. A. Kohler, du village de Bassins par M. Th. Cornaz.

Le canton de Vaud va fêter le quatrième centenaire de la naissance de Pierre Viret, aussi la planche dessinée par M. le prof. H. Robert et représentant les armes de Viret surmontée de son buste est-elle bien d'actualité cette année. Enfin pour terminer, la quatrième page de la couverture est décorée des anciennes armes de la baronnie de Vaud, composition de M. Th. Cornaz d'un bel effet décoratif.

Tous les textes sont composés avec un joli caractère des premières années du xvi^e siècle. A chaque mois nous trouvons des noms de saints ayant joué un rôle dans notre pays au moyen âge et dont la liste a été dressée par le prof.-Dr Marius Besson. Les titres des mois et les vignettes des saints sont de gracieuses et naïves gravures sur bois, tirées des missels lausannois imprimés en 1505 et 1522 à Lausanne.

Ces indications montrent quelle est, à côté de l'intérêt actuel de

cette belle publication sa grande valeur patriotique et historique. Nous souhaitons donc le succès qu'il mérite à ce calendrier original, qui est fait avec un soin qui ravira les artistes aussi bien que les amateurs d'héraldique et d'histoire nationale. Il a sa place marquée chez tous les amis du canton de Vaud.

Société Vaudoise d'Histoire et d'Archéologie.

Séance du 14 décembre 1910, au Palais de Rumine, salle Tissot.

Présidence de M. le Dr Paul MAILLEFER.

La séance est ouverte à 2 h. 1/2

Les procès-verbaux des deux précédentes séances, rédigés par notre dévoué secrétaire, M. le Dr Gilliard, avec la conscience et la distinction que l'on sait, sont adoptés avec remerciements à leur auteur.

M. le Président rappelle en termes émus la mémoire du regretté Alexandre Schenk, décédé à l'âge de 36 ans, au moment où son beau talent s'affirmait et promettait une utile carrière.

Le comité s'est adjoint en qualité de bibliothécaire M. Maxime Reymond, lequel se fera un plaisir de montrer notre bibliothèque à ceux qui désireront la visiter.

Cette bibliothèque s'est enrichie d'un don de M. Charles-Auguste Bugnon, lequel a acheté pour elle les deux volumes du Répertoire de Brandstetler continué par M. le Dr Hans Barth.

Sont admis comme nouveaux membres :

MM. Emile Ritter fils, négociant, à Montreux.

William de Charrière de Sévery, à Lausanne.

James Quinlet, colonel, à Lausanne.

E. Jambé, pharmacien, à Châtel St-Denis.

Les communications ont été très intéressantes et très goûtées.

M. Maillefer a lu, comme échantillon de la prose sentimentale de jadis, les lettres du jeune F. Lajuinais, fils d'un réfugié français et étudiant en droit à Bâle, à M^{lle} Dufour, de Goumoëns, lettres communiquées par M^{me} Gilliard-Malherbe, à Sion.

M. F.-A. Forel a donné connaissance d'une autobiographie du vénérable Antoine-Noé Polier, de Bottens.

Celui-ci retrace les années d'enfance du futur ecclésiastique; elles contiennent des détails merveilleux de naïveté et de pittoresque. Les lecteurs de la *Revue historique vaudoise* pourront en juger prochainement.

M. le capitaine instructeur Paul de Vallière a rappelé, dans un exposé auquel la note patriotique n'a rien enlevé de sa rigueur scientifique, la part que les Suisses ont prise à la bataille de Fontenoy et, en général, le rôle considérable joué, durant quatre siècles, par les Suisses au service de France.
